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ППооббееддииллии  
ггааннддббооллииссттыы

ДДооннННТТУУ
В первых межвузовских

студенческих играх по
гандболу команда ДонНТУ
заняла первое место. До
этого она участвовала в
зональных играх ! в полу!
финале играло 8 команд, и
вышла в финал, став поб!
едителем, где обошла
команды технических
вузов Киева (II место),
Запорожья (III) и даже
спортсменов Харьковского
института физкультуры (IV).
Причем все эти команды !
участники высшей лиги или
суперлиги.

В составе нашей коман!
ды экономисты Олег Поше!
дин, Владимир Сахарнян,
Сергей Шевченко, Анато!
лий Страхов, механик
Роман Кондаков, горняки
Константин Дороган, Алек!
сандр Тюкин, Александр
Петров, Сергей Бесараб,
Артем Петровский, Игорь
Якубовский, Денис Смоля!
нец, Евгений Котиленец.

Тренеры ! старшие препо!
даватели кафедры физвос!
питания и спорта ДонНТУ
Ф.Ф. Соломенный и А.В. Рад!
ченко.

ВВппееррввыыее  
ннаа  ккррыышшее

ммиирраа
Впервые за историю

занятий альпинизмом пер!
вая донецкая гималайская
экспедиция взошла на
высочайшую вершину мира
Эверест (8848 м). 27 мая в
13.00 донбасские альпини!
сты стояли на крыше мира.
Они водрузили на вершине
государственный флаг Укра!
ины, Донбасского региона и
положили кусочки угля из
шахт Донбасса.

Руководил экспедицией
мсмк по альпинизму выпу!
скник ДонНТУ Сергей
Ковалев, с ним в связке
был еще один наш выпу!
скник Алексей Лыков, а
во второй связке ! Олег
Малий из Горловки и
Игорь Стороженко из
Макеевки.

Немалый вклад в подго!
товку экспедиции вложил
старший тренер по альпи!
низму и скалолазанию стар!
ший преподаватель кафе!
дры физвоспитания и спор!
та ДонНТУ Я.Д. Бамбуляк.

В конце апреля под  Святогорском
состоялся туристический слет сту!
дентов всех вузов Донецка. 40 самых
ярких и активных студентов нашего
университета от профкома студентов
и аспирантов ДонНТУ прошли «огонь,
воду и медные трубы», на четыре дня
почувствовав себя настоящими тури!
стами. 

Село Богородичное находится
около 5 километров от центра Свято!
горска. Еще подъезжая к месту
«икс», из леса доносится  приглушен!
ный гул... Продвигаясь по лесу,
слышишь взрывы смеха, смешанные
со звоном гитар. Далее ! поляна,
костры, палатки. Все это столь
непривычно было видеть нам,  счи!
тающим природой ! дубы у дорог, а
бытом  ! квартиры на  этажах. Тут все
проще, чище и...первобытнее. И,
конечно же, местность нашего четы!
рехдневного проживания изначально
впечатлила ! берег реки с поляной по
эту сторону и обрывом скалы по ту...

Мы ! туристы... Звучит даже
забавно! Я до этого спальник ни
разу в глаза не видела. Конечно же,
большими усердиями и упорным тру!
дом нам удалось установить три
палатки  и разжечь огонь. Далее !
песни у костра всю ночь, и конкур!
сы, конкурсы!  Даже зная их распи!
сание  наперед, еще перед отъез!

дом, никто и подумать не мог, что
некогда будет даже поесть. Из спор!
тивных соревнований были: ориенти!
рование в лесу на 5!6 часов, кон!
курс костропалов, силачей, техника
пешеходного туризма (преодоление
препятствий, траверс, подъем!спуск
по склону, переправа), водная
эстафета на байдарках, а также
творческие: конкурсы самодеятель!
ности,  росписи яиц, на лучшего пова!
ра, плакатов, оформления лагеря. 

Яркое впечатление оставила спло!
ченность всех команд, живших в
одном лагере. Всю ночь ходили от
костра к костру в гости и пели  песни,
царила очень уютная и теплая атмо!
сфера. Захватывал азарт соревнова!
ний и жажда победы.

Ежедневный подъем в 8 утра (а
это давалось ух как сложно) и сме!
шавшиеся в памяти соревнования,
шутки, песни, костры. Это был
настоящий незабываемый активный
отдых, оставивший боль в  мышцах,
запах костра и ожидание следующе!
го турслета. 

На все ушло масса сил, дров,
смеха и консервов. Спасибо органи!
заторам: техникуму промышленной
автоматики и  профкому ДонНТУ в
лице спортивной комиссии за эти
незабываемые и яркие четыре дня. 

И. СОКОЛОВА, участница слета

Аспирант кафедры «Металлоре�
жущие станки и инструменты»
мастер спорта международного
класса Максим Коротун в свои 23
года прославился не только на всю
Украину, но и за ее пределами. Он
покорил Таиланд (Всемирная уни�
версиада в г. Бангкок), выиграл
Кубок мира в Чехии и Суперкубок в
Голландии. Этот молодой человек
достиг невероятных высот в спор�
те, обучаясь в университете.

Максим  занимается дзюдо с
десяти лет. Возможно, это неис�
черпаемое желание бороться
передалось ему от отца (тот в
свое время тоже был дзюдои�
стом), так как из всех видов
спорта, которыми ему приходи�
лось заниматься, все�таки наи�
большее удовольствие он полу�
чает от борьбы.

Совмещать профессиональ�
ный спорт с учебой довольно
трудно. Особенно тяжело было
сдавать сессии, т.к. не все пре�
подаватели входили в его ситуа�
цию. Поэтому не раз приходи�
лось доказывать, что он занима�
ется не только спортом, но и
учебой. Самые «яркие» впечат�
ления у него остались от сдачи
сопромата и математики. 

По словам Максима, он
достаточно успешно окончил
университет благодаря пони�
манию и поддержке ректора
А.А. Минаева и бывшего заве�
дующего кафедрой  физкульту�
ры и спорта А.В. Иванова.
«Это люди, на которых держит�
ся развитие спорта в нашем
университете», � заметил Мак�
сим. А самую большую под�
держку ему оказывал декан
факультета С. И. Аввакумов.
Сергей Иванович очень инте�
ресуется успехами своих сту�
дентов и поддерживает их не
только в учебе, но и в других
видах деятельности. Немалую
заслугу в достижении Макси�
мом звания мастера спорта
международного класса внесла
и секция дзюдо (действующая
в нашем манеже), которая вос�
питывает спортсменов высоко�
го уровня.

На вопрос о дальнейших пла�
нах Максим дал такой ответ: «�
Может, буду работать не кон�
кретно по своей специальности,
но обязательно где�то в этой
области. У меня отец инженер.
Дед � кандидат технических
наук. Я считаю, что при таком

количестве заводов и машино�
строительных предприятий моя
профессия сейчас актуальна и
востребована».

Что касается занятий, то
Максиму на некоторое время
придется прервать учебный
процесс, ведь впереди Олим�
пийские игры, и большую часть
времени будут занимать трени�
ровки. На данный момент для
Максима это очень важно, т.к.
он планирует приложить мак�
симум усилий, чтобы достойно
представить Украину, в частно�
сти Донецк и свой вуз, на самых
престижных соревнованиях в
мире. 

Пожелаем же ему удачи в
достижении поставленной
цели!

Екатерина АЛЕКСЕЕНКО,
студкор 

Незабываемые четыре дня

ДонНТУ СПОРТИВНЫЙ

Знай наших!

Институт последипломного
образования ДонНТУ
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

лиц, имеющих высшее образование, и
студентов 5 курса вузов, желающих
получить второе высшее образование
(переподготовка) 

Переподготовка осуществляется по
следующим специальностям:

● Учет и аудит
● Экономика предприятия
● Управление персоналом и экономика

труда
● Менеджмент внешнеэкономической дея!

тельности
● Менеджмент организаций. Специализа!

ция ! Организационно!экономическое и
правовое обеспечение деятельности
предприятий

● Информационные управляющие системы
● Программное обеспечение автоматизи!

рованных систем
● Землеустройство и кадастр
● Качество, стандартизация и сертифика!

ция
● Экология и охрана окружающей среды.

Специализация ! Экологическая безо!
пасность

● Телекоммуникационные системы и сети
● Теплоэнергетика
● Электрические системы и сети
Форма обучения - очно-заочная, 2 года
Занятия проводятся 2 раза в неделю

(суббота и воскресенье)
Обучение платное.
По окончании выдается диплом специа-

листа о переподготовке государственного
образца.

Прием документов - до 30 сентября 2008 г.
Начало занятий - с 04 октября 2008 г.

г. Донецк, ул. Артема 96, 
3-й учебный корпус ДонНТУ, ауд. 3.418а

тел.304-96-18, 345-50-35 
http://www.ipo.donntu.edu.ua

Максим Коротун
с деканом МехФ

С.И.Аввакумовым
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ДДооннННТТУУ  --  вв  ччииссллее  ллууччшшиихх  
ттееххннииччеессккиихх  ввууззоовв  УУккррааиинныы  

Специалисты кафедры ЮНЕСКО "Высшее техническое образова!
ние, прикладной системный анализ и информатика» лучшими техни!
ческими вузами Украины по итогам 2007 года признали НТУУ «Киев!
ский политехнический институт» (качество работы здесь оценено в
75 баллов), НТУ «Харьковский политехнический институт» (41 балл)
и Днепропетровский национальный горный университет (21 балл). 

В пятерку лидеров попали также Киевский национальный авиа!
ционный университет (20,3) и Днепропетровская национальная
металлургическая академия Украины (20,2).

За ними в рейтинге расположились Донецкий национальный тех!
нический университет (19), Винницкий национальный технический
университет (18), Национальный университет «Львовская политехни!
ка» (17) и Тернопольский государственный технический университет
(16,8). Замыкает десятку лучших технических вузов Украины Одес!
ский национальный политехнический университет (16,6).

ЖДЕМ 
новых предложений 

В начале этого учебного года благотворительный фонд «Союз
друзей Донецкой политехники» обратился к сотрудникам и сту�
дентам, а также ко всем, кто имел или имеет какое�то отношение
к ДонНТУ, добровольно внести свой посильный материальный
вклад в создание Информационно�библиотечного центра, вклю�
чающего новое современное здание, техническое оснащение
современными электронными средствами управления и обслужи�
вания читателей.

Затем, по мере поступления средств на расчетный счет
фонда, возникла необходимость посоветоваться с участ�
никами этой благотворительной акции, как распоря�
диться собранными деньгами, чтобы они не утонули в
общей сумме тех миллионов, которые вкладываются в
строительство, а были использованы на что�то нужное и
особенно памятное. Проанализировав устные и пись�
менные предложения, наиболее интересные из которых
были опубликованы в газете «Донецкий политехник»,
мы можем отметить, что определилось пока два напра�
вления. Одно из них � приобретение и оборудование
новой библиотеки современными техническими сред�
ствами.

Второе направление носит научно�издательский и гума�
нитарно�мемориальный характер. Его предложил весьма
энергичный организатор, молодой профессор Александр
Григорьевич Татьянченко. Из всех предложенных им про�
грамм мы определились пока на четвертой (см. «Донецкий
политехник» № 7�8 от 23 мая 2008 г.). Ее суть заключается
в популяризации всесторонней работы нашего вуза и неор�
динарных достижений сотрудников научно�преподава�
тельского, учебно�вспомогательного, трудового и студен�
ческого коллективов с тем, чтобы все наиболее яркие
достижения, люди и события вошли в историю ДонНТУ в
виде оригинальных изданий. Автор идеи согласился высту�
пить организатором такого популярного университетского
ежегодника. В одном из ближайших номеров нашей газеты
он опубликует ориентировочную программу работы по
этому направлению и начнет собирать команду энтузиа�
стов � исполнителей проекта.

Но изложенный выше вопрос о расходовании собранных
средств еще не закрыт. Поэтому каждый желающий может
высказать свое мнение — как на страницах газеты, так и
устно. 

Ф. ШЕВЧЕНКО, 
профессор, председатель благотворительного фонда 

«Союз друзей Донецкой политехники»

««ЭЭккооллооггииччеессккииее  ппррооббллееммыы
ииннддууссттррииааллььнныыхх  ммееггааппооллииссоовв»»
Так называлась V международная научно!практическая конферен!

ция!выставка «Экологические проблемы индустриальных мегаполи!
сов», в организации которой самое активное участие приняли факуль!
тет экологии и химической технологии ДонНТУ, ОАО «Авдеевский кок!
сохимический завод»; ГУП Экотехпром; ГУП Промотходы и др. На нее
съехались более 300 представителей предприятий, вузов и организа!
ций. На пленарном, трех секционных заседаниях, выставке и «круглом
столе» было представлено более 100 докладов, сообщений и экспо!
натов.

По результатам работы конференции принято решение, многие
пункты которого апеллируют к высоким инстанциям с конкретными
предложениями.

ППррееддссттааввииттееллии  ЕЕввррооссооююззаа  
ббллааггооддаарряятт  ззаа  ппррииеемм

В мае в Донецке прошли Дни Европы в Украине. В парк им.Щер!
бакова пришли тысячи людей, чтобы узнать о Евросоюзе, европей!
ских странах, их культуре и этническом разнообразии, послушать
украинскую и европейскую музыку. А ДонНТУ принял в своих стенах
иностранных послов и представителей посольств, которые прибыли
в Донецк на этот праздник. 

Господин Йен Боуг, глава представительства Европейской комис!
сии в Украине, прислал на имя ректора нашего университета пись!
мо, в котором от имени Евросоюза выразил благодарность за орга!
низацию интересной встречи студентов  ДонНТУ с послами и пред!
ставителями посольств.

ППооззддррааввлляяеемм!!
Коллективы физико!металлургического факультета и кафедры

металлургии стали сердечно поздравляют заведующего этой
кафедрой д.т.н. Алексея Николаевича Смирнова с присвоени!
ем ему звания Заслуженный деятель науки и техники Украины. А
на недавно проведенной научно!технической конференции
«Современный технологический комплекс сталеплавильного про!
изводства и приоритетные направления развития процессов вне!
печной обработки  и непрерывной разливки стали в Украине» он
был избран заместителем председателя Ассоциации сталепла!
вильщиков Украины.

ДДооннббаасссс--22002200
В конце мая в нашем университете состоялась четвертая научно!

практическая конференция «Донбасс!2020: наука и техника ! произ!
водству». На пленарном заседании, которое провел ректор А.А.Ми!
наев, своим видением роли науки в преобразовании экономики
Украины поделились руководители НИИ, предприятий и ученые
ДонНТУ. Далее заседания проводились по восьми секциям. 

С итогами работы конференции мы познакомим в следующих
номерах «ДП».
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«Проблемы упра!
вления производ!
ственно!хозяйствен!
ной деятельностью
субъектов хозяйство!
вания» ! так называ!
лась II Всеукраинская
научная студенческая
конференция, состо!
явшаяся на кафедре
«Управление произ!
водством». Поскольку
подобные мероприя!
тия проходят здесь
уже не первый год, то
опираясь на полученный
ранее опыт, организаторам
удалось создать особенно
теплую и дружескую обста!
новку, которая подбадривала
и поддерживала участников. 

Конференция проходила в
активном режиме. Ведущий
постоянно провоцировал
студентов вступать в дискус!
сию по прослушанным
докладам, и это ему удава!
лось. В течение пяти часов
участники спорили, отстаи!
вали свои точки зрения,
аргументировали позиции.
Следует отметить, что благо!
даря усилиям педагогическо!
го состава кафедры, был
приобретен мультимедийный
проектор, поэтому свои
работы студенты презенто!
вали достаточно красочно и
интересно. 

Из ста участников девять
были награждены грамота!
ми и призами. Первые три
места разделили студен$
ты ДонНУ, Бердянского
университета менед$
жмента и бизнеса и
ДонНТУ, выступившие с
докладами на темы: «Эконо!
мическая оценка слияний и
поглощений на банковском
рынке Украины» (А. Виш$
невская, ДонНУ, I место),
«Усовершенствование
кадровой политики предпри!
ятия, ориентированного на
инновации» (Ю. Гапон,
БУМиБ, II место), «Нейро!
лингвистическое програм!
мирование как инструмент
снижения трансакционных
издержек» (А.Тимохин,
ДонНТУ, III место). 

Был представлен ряд
номинаций, в которых

студенты тоже могли
побороться за звания
лучших: за актуаль$
ность (И.Бондарчук, Крас!
ноармейский индустриаль!
ный институт), за актив$
ное участие (Е.Петренко,
ДонНУ), за лучшую пре$
зентацию (А.Сердюк ,
ДонНТУ), за доклад на
иностранном языке
(Ю.Белитская, ДонНТУ), за
оригинальность (В.Бри!
гида, ДонНТУ), зритель!
ские симпатии (Я.Пода,
ДонНУ).

Все участники получили
массу ярких впечатлений,
призы, сувениры и искрен!
не благодарили организато!
ров за столь интересное и
в тоже время полезное
мероприятие. 

Н. ГОЛУБЕВА, 
аспирант кафедры УПР

ССииллььннееййшшииее  
вв  УУккррааииннее

Студенты факультета вычи!
слительной техники и инфор!
матики заняли первое
командное место на Всеукра!
инской студенческой олимпи!
аде по специальности
«Системное программирова!
ние», которая проводилась в
Национальном техническом
университете «ХПИ». В лич!
ном первенстве из 85 мест
донецкие политехники заняли
следующие места: К.Солда$
тов (гр.СП!04а) ! второе,
В.Ельников (гр.СП!07м) !
третье, Е.Алейкин (СП!07м) !
седьмое, Д.Противенский
(СП!07м) ! 15!е, А.Шигима$
гин (КС!05б) ! 39!е. 

Поздравляем!

На кафедрі «Економіка і
маркетинг» ДонНТУ була про�
ведена 9 Міжнародна науко�
во�практична конференція
студентів і молодих вчених
«Економіка і маркетинг в XXI
сторіччі». 

На адресу оргкомітету
конференції було надісла�
но 159 тез доповідей, з них
146 � з України, 8 � з Росії, 3
� з Білорусі, 2 � з Казахста�
ну. В 106 тезах доповідей
були розглянуті актуальні
проблеми економіки, зо�
крема питання інновацій�
ного і інвестиційного роз�
витку, перспективи розвит�
ку вугільної галузі, аспекти
економічного росту держа�
ви і ії економиічної безпе�
ки. В 53 � актуальні питан�
ня становлення і розвитку
маркетингу на підприєм�
ствах і в організаціях. У
роботі конференції прий�
няли участь 113 чоловiк, в
тому числі 66 студентів і 47
молодих вчених. До почат�
ку її роботи всім були вида�
ні збірники тез доповідей і
програми.

На пленарному засіданні
учасників конференції при�
вітав завідувач кафедри

«Економіка і маркетинг»
ДонНТУ Ф.І.Євдокимов. 

Робота конференції про�
водилася по двох секціях:
«Економіки» � під керів�
ництвом доц. Ю.В.
Масленко і «Маркетингу» �
під керівництвом доц. О.М.
Ярим�Агаєва. Як відмітили
голови секцій, студенти
показали високий рівень
підготовки, активно задава�
ли питання. «Слід вiдзначи�
ти активну участь у роботі
секцій студентів ДонНТУ,
національного університету
«Львівська політехніка»,
Київського національного
економічного університету,
Севастопольского націо�
нального технічного уні�
верситету», � говорить від�
повідальний секретар кон�
фе�ренції проф. А.Т. Кучер.
За результатами оцінюван�
ня, що проводили самі сту�
денти, кращим доповідачам
були вручені дипломи і гра�
моти. 

На заключному етапі від�
булася дискусія за «круглим
столом», де результати своїх

досліджень доповідали
аспіранти, у тому числi і
кафедри «Економіка і мар�
кетинг». Дискусія проходи�
ла в доброзичливій і друже�
любній атмосфері. На ній
були обговорені проблеми
розробки та використання
наукових технологій в еко�
номіці і маркетингу. 

Звісно, під час роботи
конференції не обійшлося і
без культурної програми.
Для її учасників була прове�
дена тематична екскурсія
по Донецьку, а ввечері всі
бажаючі мали змогу насо�
лождуватися оперою Верді
«Травіата» в театрі опери та
балету.

Учасники відзначили
високий організаційний
рівень підготовки й прове�
дення конференції. Вже 9
років кафедра «Економіка і
маркетинг» проводить таку
конференцію, і це стало
доброю традицією, яку ми і
продовжимо в наступному
році.

О. БОРОДІНА, 
асистент кафедри

Добра традиція 

НИРС

В АТМОСФЕРЕ ОЖИВЛЕННЫХ ДИСКУССИЙ 
прошла конференция на кафедре «Управление производством»

ООллииммппииааддыы,,  ккооннккууррссыы,,  
ккооннффееррееннццииии

Студенты четвертого курса гр.ТЗИ!04 радиотехни!
ческого факультета Елена Вахнова и Вадим Иваницин
награждены грамотой Национального аэрокосмиче!
ского университета им. Н.Е. Жуковского "ХАИ" за уча!
стие во Всеукраинском конкурсе студенческих работ
в области знаний "Авиационная и ракетно!космиче!
ская техника" по направлению "Аэронавигация". Их
работа "Застосування стільникових конструкцій в
антенній техніці" выполнена под руководством доцен!
та кафедры РТЗИ В.В.Паслена. По ней получен декла!
рационный патент на полезную модель и опубликова!
ны две научные работы.

❖❖❖
На базе физико!металлургического факультета

ДонНТУ проведен заключительный этап Всеукраин!
ского конкурса НИРС по направлению "Металлур!
гия", на который было представлено 37 докладов
студентов из вузов Украины. Наибольшее количе!
ство наград (учебные пособия, авторами которых
являются сотрудники кафедр ТТ, ЦМиКМ, МС)  полу!
чили студенты НМетАУ и ДонНТУ. 

❖❖❖
Немецкий технический факультет ДонНТУ 15!16

мая принимал участников Всеукраинской олимпиа!
ды по немецкому языку, которая была проведена
при содействии института международного сотруд!
ничества ДонНТУ, ДААД и Гете!института.

В состав жюри олимпиады вошли преподаватели
многих ведущих учебных заведений Украины и Гер!
мани. Большую часть работы по подготовке и про!
ведению олимпиады проделали преподаватели
кафедры технического иностранного языка НТФ.

Всесторонняя проверка знаний участников олимпи!
ады проводилась по четырем видам языковой деятель!
ности: чтение, аудирование, письмо и речь. Все участ!
ники олимпиады продемонстрировали высокий уро!
вень знаний, а первые три места заняли студенты
Киевского национального университета им. Гетьмана,
Тернопольского национального экономического уни!
верситета и Донецкого национального университета. 

Участники
конференции
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Планируя проведение таких кон!
ференций, мы, прежде всего, дума!
ли о профессиональном становле!
нии студентов специальности АУП и
сегодня можем утверждать, что не
ошиблись. Международная конфе!
ренция стала стимулом, мощным
фактором мотивации творческой
деятельности студентов старших
курсов и аспирантов.

Здесь наша творческая моло!
дежь получает возможность доло!
жить и обсудить результаты иссле!
дований и инженерных разработок,
сопоставить свои научные подходы,
уровни знаний и умений с наработ!
ками представителей научных школ
других университетов. В сборниках
научных трудов нашей конференции
её участники (возможно, будущие
доктора наук) публикуют свои пер!
вые научные статьи. 

Анализируя профессиональное
становление своих выпускников, мы
видим, что они быстрее других адап!
тируются на производстве, динамич!
нее начинается их профессиональ!
ный рост, а многочисленные заявки
предприятий свидетельствуют о
высокой востребованности специа!
листов и магистров, прошедших
подготовку на нашей кафедре.

Как и в прошлые годы, конферен!
ция стала настоящим праздником
научной мысли творческой молодё!
жи. Кроме студентов специально!
сти АУП и аспирантов кафедры ГЭА
в ее работе активное участие при!
няли студенты кафедры ГЗТиЛ, а

также электротехнического и физи!
ко!металлургического факультетов
ДонНТУ, наши гости, студенты и
аспиранты «Киевской политехни!
ки», Приазовского государственно!
го технического университета
(ПГТУ, г. Мариуполь) и Таврического
государственного агротехническо!
го университета (г. Мелитополь).
Оргкомитет включил в программу
конференции 86 докладов из 11
ведущих технических вузов и науч!
ных организаций Украины (Донецк,
Киев, Мариуполь, Мелитополь,
Луганск. Ровно, Днепропетровск,
Харьков) и России (Белгород, Ново!
черкасск, Ухта). 

С большим вниманием на пле!
нарном заседании были заслушаны
научные доклады наших гостей,
опытных ученых, исследователей !
профессоров В.И. Балакая и 
Ф.И. Кукоза из Южно!Российского
государственного технического
университета, доцента А.И. Симки!
на ! зав. кафедрой автоматизации
производственных процессов ПГТУ,
к.т.н. Ю.В. Товстика ! зав. отделом
электрооборудования МакНИИ, а
также известного исследователя в
области безопасности эксплуата!
ции шахтных электросетей ветера!
на труда Э.С. Шурина. Много инте!
ресного, познавательного о творче!
стве и личностных качествах про!
фессора Р.М. Лейбова ! выдающе!
гося ученого нашего университета !
рассказала его племянница 
Т.А. Сарыч. 

На пленарном и секционных
заседаниях участники конферен!
ции выступали с интереснейшими
докладами по вопросам автомати!
зации в самых различных отраслях
! от пищевой промышленности до
машиностроительной, металлурги!
ческой и угольной. Запомнился
высокий уровень подавляющего
большинства представленных раз!
работок, современный стиль под!
готовки мультимедийных презента!
ций. Доклад за докладом шли на
одном дыхании. В перерывах
между заседаниями ! заинтересо!
ванное обсуждение, обмен адреса!
ми и телефонами. А после переры!
ва снова неподдельная заинтере!
сованность и активность всех при!
сутствующих. Многовекторность
представленных исследований не
становилась препятствием для вза!
имных контактов. Как раз наобо!
рот. Ведь зачастую известные
приёмы и способы в одной из отра!
слей пытливым умом исследовате!
ля совершенно неожиданным
образом эффективно используют!
ся в другой отрасли промышленно!
сти.

Оргкомитет отметил ряд хорошо
подготовленных актуальных докла!
дов студентов ФЭМА, ЭТФ, «Киев!
ской политехники» и ПГТУ. Но
хочется отметить и активность
ряда научных руководителей,
постоянных участников всех наших
конференций, тех людей, для кото!
рых подготовка творческой моло!

дежи, научной смены стала более
чем профессией. Именно доклады
их студентов, как правило, наибо!
лее проработаны и по сути и по
форме представления. Это доцен!
ты А.С. Оголобченко и Б.В. Гаври!
ленко (кафедра ГЭА); профессоры
кафедры ГЗТиЛ А.Я. Грудачёв и
К.И. Чебаненко; зав. кафедрой
ЭАПУ профессор О.И. Толочко, а
также сотрудники этой же кафе!
дры ! профессор В.Ф. Борисенко и
ассистент А.В. Короткова 

Итогом конференции стал сбор!
ник трудов, где опубликованы все
доклады, ведь конференция ! это и
апробация научных работ аспиран!
тов. Мы сверили свои позиции в
научных исследованиях и инженер!
ных разработках, обменялись опы!
том в интересующих областях зна!
ний, нашли новых друзей, единомы!
шленников, коллег ! тех людей, с
кем будем поддерживать контакты и
в дальнейшем. Возможно, это
самый главный итог. И лучшей
наградой оргкомитету стали слова
благодарности и признательности
всех участников, общее пожелание
проводить подобные конференции
ежегодно.

К. МАРЕНИЧ, 
зав. кафедрой ГЭА 

Так назывался 9 Международный форум,
который состоялся в ЦВК «Экспоцентр» в Мос!
кве. В нем, а также в расширенном заседании
Совета Ассоциации технических университе!
тов (АТУ) приняла участие профессор кафедры
металлорежущих станков и инструментов
Л.П.Калафатова. Остановимся подробнее на
последнем.

В работе заседания участвовали члены
Координационного совета в области техники и
технологии Минобразования России, предста!
вители технических университетов стран СНГ
и Балтии. Рассматривался вопрос «Роль техни!
ческих университетов в развитии общего науч!
но!технологического и образовательного про!
странства в рамках СНГ и стран Балтии». Вна!
чале был рассмотрен вопрос о приеме в
состав АТУ ряда российских вузов, Придне!
стровского госуниверситета, Российско!ар!
мянского госуниверситета (г.Ереван) и Сева!
стопольского национального университета
(Украина). По решению Совета АТУ все они
были приняты в состав Ассоциации, которая в
настоящее время насчитывает 126 членов !
все технические вузы Российской Федерации.

На заседании были обсуждены актуальные
проблемы развития национальных систем
высшего профессионального образования,
деятельности технических университетов, их
роль в формировании научно!технологическо!
го и образовательного пространства, вопросы

развития сотрудничества национальных техни!
ческих университетов ! участников стран СНГ
и Балтии с вузами ! членами Ассоциации техни!
ческих университетов. Заседание вел предсе!
датель АТУ ректор МГТУ им. Н.Э. Баумана
И.Б.Федоров. Профессор Л.П. Калафатова
сделала сообщение на тему «Пути развития
единого образовательного пространства в
рамках СНГ. Опыт ДонНТУ».

Участники заседания подчеркнули особую
значимость развития международного сотруд!
ничества на современном этапе. Для воспол!
нения ущерба, нанесенного научно!образова!
тельной среде после развала единого эконо!
мического пространства бывшего СССР, они
считают необходимым:

➢➢ направить усилия технических универси!
тетов на повышение эффективности использо!
вания вузовских потенциалов, их опыта и
достижений в приоритетных направлениях
модернизации систем образования, современ!
ной науки, технологии и техники с тем, чтобы
в полной мере содействовать инновационному
развитию национальных экономик;

➢➢ активно сотрудничать в интересах совер!
шенствования систем университетского тех!
нического образования, содействовать
эффективному распространению знаний и
новейших образовательных технологий, фор!
мированию и внедрению новых стандартов,
согласованных подходов и критериев, устана!

вливающих требования к качеству подготовки
специалистов;

➢➢ оказывать всемерную поддержку в разви!
тии научно!педагогических школ технических
университетов, наращивать практику и разви!
вать новые формы сотрудничества в целях вос!
становления интеграционных связей в образо!
вательной и научно!технической сферах;

➢➢ принимать участие в работе Учебно!мето!
дических объединений вузов по различным
направлениям подготовки специалистов; обме!
ниваться информацией для достижения пони!
мания различных квалификационных систем,
учебных методик, особенностей деятельности
технических университетов, управления обра!
зованием;

➢➢ более эффективно использовать совре!
менные информационно!коммуникационные
технологии в образовании, обеспечивающие
создание единой информационной среды для
возможности интеграции образовательного
ресурса стран; 

➢➢ содействовать поддержке русского
языка как средства межнационального обще!
ния;

➢➢ пригласить ректоров технических универ!
ситетов государств СНГ и стран Балтии для
участия в конференции Ассоциации техниче!
ских университетов по проблемам универси!
тетского технического образования в ноябре
2008г.

НИРС
Если подходить неформально

Обсуждены актуальные проблемы
развития национальных систем высшего профессионального образования
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Модульный контроль, давно получив�
ший прописку в нашем университете, по�
стоянно совершенствуется. И несмотря
на то, что организация его в этом году дает
стабильные положительные результаты,
секция теоретической подготовки и каче�
ства учебного процесса Методцентра уни�
верситета в настоящее время работает над
проектом Положения о модульном кон�
троле на следующий учебный год. Мы
беседуем с  руководителем секции доцен�
том В.Ф.Блескуном.

�Валерий Филиппович, мы знаем, что вы
задолго до официального введения модульных
контролей использовали его элементы при
контроле знаний студентов. Помнится, в
одной из своих статей, опубликованных в
нашей газете, вы отмечали в качестве недо�
статка существовавшей тогда методики прове�
дения МК отсутствие связи между результата�
ми текущего и модульного контролей, а значит,
и снижение мотивации у студентов изучать
дисциплины систематически в течение семе�
стра. В проете нового Положения намечаются
изменения в этом направлении?

�Вы затронули очень важный вопрос
организации контроля знаний. Успевае�
мость в нашем университете после введе�
ния двухмодульного контроля в течение
одного семестра значительно повысилась
благодаря более системной работе студен�
тов. В проекте нового Положения иници�
ируется систематическая их работа между
МК благодаря прямой связи текущего и
модульного контролей знаний. Опреде�
ленная, заранее оговоренная часть учеб�
ного материала выносится на текущий
контроль, результаты которого учитыва�
ются при проведении МК. Кстати, такая
система практикуется во многих вузах
страны. В Национальном университете
«Львівська політехніка», например, сту�
денты по результатам текущего контроля
знаний могут набрать 50 % максимально�
го количества баллов и идти на МК, уже
имея удовлетворительную оценку.

�Какие еще принципиальные изменения
предлагает секция Методцентра в проекте
нового Положения?

�Хочу подчеркнуть, что предлагаемые
изменения есть результат творческой
работы профессорско�преподаватель�
ского состава всего университета. На
механическом факультете прошел науч�
но�методический семинар, посвящен�
ный методике проведения МК. По зада�
нию проректора В.И.Костенко деканы
факультетов представили свои замечания
к действующему Положению МК. Очень
важным, на наш взгляд, является предло�
жение декана ЭтФ А.В.Левшова четко
сформулировать критерии оценки зна�
ний студентов. Как отметил декан
ФЭМА С.А.Селивра, в тех случаях, когда
критерием положительной оценки явля�
лось решение задач, в группах были мас�
совые негативные результаты 

В связи с этим в проекте Положения
организация МК и критерии оценки зна�
ний студентов следующие. В начале семе�
стра лектор выдает студентам перечень
вопросов по дисциплине. Вопросы разде�
лены на две, приблизительно равные по
объему учебного материала, группы: пер�
вая группа � первый уровень знаний, вто�
рая группа � второй уровень. В первую
группу входят вопросы, которые соста�
вляют базу, суть дисциплины, во вторую �
вопросы, которые имеют более частный
характер.

� На МК студент получает два вопроса �
один из первого уровня и один � из второго?

� Именно так. Студент сам определяет
объем учебного материала, который он
готовит. На первом этапе МК студенты
письменно отвечают на вопросы. На вто�
ром этапе � после проверки работ препо�
давателем � студенты, которые ответили
на оба вопроса и желают принять участие
во втором этапе МК, решают задачи или
анализируют проблемные ситуации
(общественные дисциплины), пользуясь
литературой.

Оценку «ОТЛИЧНО» получает сту�
дент, который творчески усвоил весь
учебный материал � ответил на оба
вопросы и решил задачу (правильно про�
анализировал проблемную ситуацию).

Оценку «ХОРОШО» получает сту�
дент, который усвоил весь учебный
материал � ответил на оба вопроса.

Оценку «УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО»
получает студент, который усвоил 50%
учебного материала � ответил только на
вопрос первого уровня. 

Оценку «НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬ�
НО» получает студент, который усвоил
менее 50% учебного материала � не
ответил в необходимом объеме на
вопрос первого уровня.

Вопросы первого уровня выносятся
на текущий контроль знаний, таким
образом по результатам текущего кон�
троля студенты могут получить оценку
«удовлетворительно» и на МК отвечать
только на вопрос второго уровня для
получения более высокой оценки.

Проектом Положения предусмотре�
но, что лекторы, которые проводят МК
по другой, отличной от приведенной
методике, подают в соответствующий
деканат для согласования свои крите�
рии оценки знаний студентов.

Замечания и предложения к проекту
Положения будут заслушаны на расши�
ренном заседании секции теоретиче�
ской подготовки и качества учебного
процесса методцентра университета с
участием представителей всех факульте�
тов. Было бы очень хорошо, чтобы свое
мнение высказали и представители
органов студенческого самоуправления. 

�Большое спасибо за интервью. Желаю,
чтобы участники заседания поддержали
ваши инициативы. Ведь как говорил про�
ректор В.И. Костенко, в следующем учеб�
ном году достоинства и возможности двух�
недельных МК как организационного меро�
приятия будут исчерпаны. Поэтому нужно
неустанно заниматься совершенствованием
учебного процесса и поиском еще более
эффективных форм стимулирования сту�
дентов к системной работе на протяжении
всего семестра. Именно эти цели, на наш
взгляд, и преследует проект нового Положе�
ния о МК.

Беседовала Е. КОВАЛЕНКО

Уже не первый год по инициативе
директора Горного института проф.
С.Н. Александрова ведущие препода!
ватели института проводят курсы
повышения квалификации для резер!
ва руководящих работников шахт
Донбасса. В этом году повысить свою
квалификацию в ДонНТУ приехали
около тридцати руководящих работ!
ников угольной промышленности
среднего и высшего звена, из кото!
рых подавляющее большинство !
выпускники нашего университета,
уже достигшие высоких постов на
производстве. Для многих из них
само возвращение в Alma mater было
приятным событием. Встреча с давно
и хорошо знакомыми преподавателя!
ми, возврат в атмосферу студенче!
ских лет, изменения, прошедшие в
ДонНТУ, ! все это, по словам участни!
ков курсов, зарядило их положитель!
ной энергией на несколько лет. С лек!
циями о последних научно!техниче!

ских достижениях в горной науке, с
новинками техники, возможностями
современных методов управления
слушателей ознакомили более 20!ти
ведущих преподавателей нескольких
факультетов, которые в 50!ти лекциях
подняли свыше 35 острых проблем
по основным направлениям горной
отрасли. 

Так, с новыми возможностями
анкерного крепления слушателей
ознакомил проф. Н.Н. Касьян, с
современным уровнем безопасности
ведения горных работ ! проф. В.К.
Костенко и проф. Н.Р. Шевцов. Были
также раскрыты новые возможности
компьютерного моделирования,
новых прикладных пакетов программ
для горнотехнических и экономиче!
ских расчетов и многое другое. 

О высоком уровне курсов повыше!
ния квалификации свидетельствует
то, что они проходят под патронатом
обладминистрации, поэтому перед

слушателями выступил зам. министра
угольной промышленности Ю.Б. Гря!
дущий, представитель обладмини!
страции А.Р. Волченко, ведущие уче!
ные основных научно!исследователь!
ских институтов горной промышлен!
ности. Состоявшийся «круглый стол»!
был одинаково полезен как слушате!
лям, так и ученым горного института,
так как они из первых уст почерпнули
много информации о реальном поло!
жении дел в угольной промышленно!
сти Украины. Ю.Б. Грядущий призвал

ученых и производственников скоор!
динировать усилия и внести свой
вклад в то, чтобы вывести угледобы!
вающую отрасль из затянувшегося
кризиса.

Хочется надеяться, что это полез!
ное начинание Горный институт про!
должит и в будущем, а производство
получит еще более квалифицирован!
ных специалистов.

И. КОСТЮК, 
доцент кафедры 

«Управление производством»

МК: без права на ошибкуАКТУАЛЬНО

Руководящие работники повысили квалификацию в ДонНТУ
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Международное сотрудничество

ННаа  ппррааккттииккуу  --  
вв  ЧЧееххииюю

Профессор кафедры РПМ,
зам. директора горного инсти!
тута по международному
сотрудничеству О.К.Мороз по!
сетил Чехию и Польшу с целью
решения вопросов повышения
доли научной и научно!приклад!
ной тематики в программах
международного сотрудниче!
ства. 

На ежегодной встрече руко!
водящих работников горных
вузов и факультетов Европы с
представителями горнодобы!
вающих предприятий и фирм,
которая проходила в центре
Северо!Чешского буроугольно!
го бассейна ! г.Хомутов, были
решены вопросы проведения
учебной практики в 2008 году.
Дали согласие на прием наших
студентов директора и владель!
цы фирм: Эрнст Кеплер !
«Бефра!Электроник», Зденек
Гайдик ! «ТМ!Машинери», Миро!
слав Бартечек ! «Феррит», Зде!
нек Беранек ! угледобывающий
холдинг «ОКД!Острава», Йозеф
Шимечек ! «Острой!Ганзен». От
председателя Госгортехнадзора
Чехии Романа Макариуса и
председателя Либерецкой
районной горнотехнической
инспекции Далибора Гампейза
получено разрешение на посе!
щение уникального предприя!
тия по добыче урановых и ред!
коземельных руд методом
выщелачивания на этапе его
закрытия с учетом всех эколо!
гических требований.

С координатором сотрудниче!
ства вузов ЕС и Восточной Евро!
пы проф. Вильямом Бауером
(Кошицкий технический универ!
ситет) достигнута принципиаль!
ная договоренность о повтор!
ном предоставлении двух годич!
ных стипендий студентам горных
специальностей ДонНТУ для
обучения в ведущих горных
вузах Европы.

ННооввыыее
ддооггооввооррыы  

Благодаря участию ДонНТУ
в программе TEMPUS, заклю!
чены новые договоры о
сотрудничестве с участника!
ми этой программы из России
и Финляндии.

❖❖❖
ДонНТУ и Савония универ!

ситет прикладных наук, г.Куо!
пио (Финляндия) заключили
договор о сотрудничестве в
сфере образования и науки,
который предусматривает
краткосрочные обмены пре!
подавателями, научными
публикациями, студенческие
программы обмена для бака!
лавров, магистров и аспиран!
тов. В случае успешного
обучения в обоих университе!
тах возможно получение
двойного диплома. Договор
планируется использовать
также для развития сотрудни!
чества в сфере обучения по
направлению туристического
менеджмента.

❖❖❖
ДонНТУ и Владимирский

государственный университет
(Россия), стремясь к расши!
рению научных связей,
заключили типовой договор о
взаимном научном сотрудни!
честве. Он включает обмен
преподавателями и научными
сотрудниками для проведения
учебных занятий, участие в
симпозиумах, семинарах и
других мероприятиях; выпол!
нение общих исследователь!
ских работ и проектов; обмен
публикациями, учебными и
исследовательскими достиже!
ниями, учебными планами,
диссертациями и докладами,
а также возможность обмена
аспирантами и докторантами.

❖❖❖
Представители японской

компании TOKYO BOEKI Ltd.
не так давно уже посещали
ДонНТУ, чтобы ознакомиться
с возможностями этого вуза
для налаживания сотрудниче!
ства в области науки, техно!
логий и образования.. И вот
состоялся второй визит в
ДонНТУ представителей этой
компании в лице президента
Учида Кадзуси, управляюще!
го директора киевского пред!
ставительства в Украине
Кавабэ Цунетака и менедже!
ра И.Урубкова, в ходе которо!
го был подписан договор о
сотрудничестве. 

В Москве состоялся II междуна!
родный форум «Водородные техно!
логии для развивающегося мира»,
который был подготовлен как офи!
циальное мероприятие в рамках 9!
го Управляющего Комитета Меж!
дународного партнерства по водо!
родной экономике. В нем приняли
участие более 250 человек, в том
числе около 80 зарубежных пред!
ставителей, включая членов меж!
дународных организаций (ЮНИДО,

ДЭСВ ООН), официальных делега!
ций стран ! членов Международно!
го партнерства по водородной
экономике. Украину представляла
делегация ДонНТУ в составе уче!
ных кафедры физики: заведующе!
го кафедрой, профессора
В.А.Гольцова и ведущего научно!
го сотрудника кафедры к.т.н.
Л.Ф.Гольцовой. 

В рамках форума был про!
веден «круглый стол» «Водород!

ная энергетика: инновационное
партнерство науки и образова!
ния, государства и бизнеса»,
который вел проф.В.В.Шинка!
ренко. Доклад «Механизмы и
пути перехода к рыночной водо!
родной энергетике: обобщение
и анализ в рамках новой концеп!
ции МАВЭ» Гольцовых и Т.Н.Ве!
зироглы вызвал дальнейшую
дискуссию и бурное обсужде!
ние

Уже много лет ДонНТУ успешно
сотрудничает с Магдебургским тех!
ническим университетом Герма!
нии. Высокий образовательный
уровень, большой опыт научно!ис!
следовательской деятельности,
современная материально!техниче!
ская база НТФ привлекают немец!
ких студентов и научных специали!

стов. Недавно десять старшекурс!
ников Магдебургского техническо!
го университета ознакомились с
работой этого факультета, а с
конца апреля начал полугодовую
практику на НТФ студент IV курса
Николас Фьорстер. Тема его маги!
стерской работы связана с робо!
тотехническими комплексами.

В рамках стипендиальной про!
граммы Леонарда Эйлера магистран!
ты Евгений Дорожко, Евгения Кова!
ленко и аспирант кафедры ЭВМ Сер!
гей Гоголенко прошли научную ста!
жировку в Институте автоматизации
и программного обеспечения Штут!
гартского университета. 

Каждый из участников проекта
работал по индивидуальному плану,
имел своего научного руководите!
ля, за ним было закреплено рабо!
чее место, оснащенное современ!
ной компьютерной техникой. Про!
грамма стажировки включала
экскурсию в Вычислительный центр
Штутгартского университета, рабо!

ту в лабораториях, библиотеке
института, подготовку и презента!
цию доклада на отчетном семинаре.

Стажеры знакомились с архитек!
турой современных параллельных
вычислительных систем, предста!
вленных в Вычислительном центре
Штутгартского университета. Осо!
бое внимание было уделено вектор!
ному компьютеру NEC SX!8, благо!
даря которому параллельные ресур!
сы этого Вычислительного центра
стали доступны сотрудникам кафе!
дры ЭВМ ДонНТУ. Полученные зна!
ния и практический опыт будут
использованы для подготовки маги!
стерских и дипломных работ.

Вот уже три года студенты
ДонНТУ имеют возможность
обучаться в Варшавской Высшей
школе экономики. Семестровое
обучение в ведущем учебном цен!
тре Польши прошла студентка
факультета экономики (ЭФ!07бс)
В.Шевченко. Обучение финанси!
ровалось Министерством образо!
вания Польши в рамках проекта
сотрудничества с Польским техни!
ческим факультетом ДонНТУ. В
процессе предварительного офор!
мления документов на включенное
обучение был согласован учебный
план с учетом его максимального
соответствия учебной программе
ДонНТУ. По окончании обучения

В.Шевченко успешно сдала сес!
сию и получила документ, подтвер!
ждающий это. 

Во время обучения для стажера
была организована широкая науч!
ная и культурная программа. Сту!
дентка приняла участие в научной
конференции в Национальном
Банке Польши, посетила предпри!
ятия фирмы «WAMPOL» в г.Мысло!
вицы. Весь собранный и обрабо!
танный материал пригодился для
написания дипломной работы на
тему «Управління фінансовою стій!
кістю підприємства (на прикладі
українського ВАТ «Рутченківський
завод «Гірмаш» та польського ТОВ
«WAMPOL»).

НАУЧНЫЕ ВСТРЕЧИ

СТУДЕНЧЕСКИЕ ОБМЕНЫ

СТИПЕНДИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

ДОГОВОР 
В ДЕЙСТВИИ

ФФоорруумм  
ппоо  ввооддоорроодднныымм  ттееххннооллооггиияямм

ННееммееццккииее  ссттууддееннттыы  
ппооззннааккооммииллииссьь  сс  ННТТФФ

ССттаажжииррооввккаа  вв  ШШттууттггааррттссккоомм
ууннииввееррссииттееттее

ВВккллююччееннннооее  ооббууччееннииее  вв  ППооллььшшее
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Небольшой городок Никола!
ев, имя которому дали в честь
Святого Николая, тепло и при!
ветливо встретил нас, препода!
вателей французского языка из
разных вузов Украины, на V
Международной научной конфе!
ренции «Украина и франкогово!
рящий мир: формирование ново!
го мышления». Конференция
была организована Посольством
Франции в рамках культурной
программы «Французская весна
в Украине». 

Основным направлением рабо!
ты секций конференции являлся
вопрос о преподавании француз!
ского языка в вузах Украины.
Главной задачей было рассмотре!
ние состояния и актуальных про!
блем, обмен опытом с француз!
скими специалистами, внедрение
модульной системы в процессе
преподавания иностранных язы!
ков. 

Кафедра французского языка
ДонНТУ всегда стремилась и
стремится к пониманию и под!
держке новаций в системе обра!

зования, активно использует
современные французские мето!
дики преподавания. Представи!
тель издательства "Didier" мсье
Ботари Фредерик познакомил с
одной из новейших методик
обучения французскому языку,
вышедшей в этом издательстве.
Но для меня, как и для моих кол!
лег, она не была новой: мы уже
успешно ее апробировали и про!
должаем использовать, посколь!
ку результаты действительно
хорошие. Представители же мно!
гих других вузов Украины впер!
вые услышали об этой методике
только на конференции! 

Не менее интересной была
секция «Внедрение модульной
системы в процесс преподавания
иностранных языков». Атташе по
вопросам сотрудничества в
сфере французского языка
Посольства Франции в Украине
доктор пед. наук мсье Серж Бел!
лини представил полезную
информацию по оценке и серти!
фикации знаний студентов во
французском языке. 

Никого не оставила равнодуш!
ным блестящая презентация док!
тора филологии преподавателя
университета Шампань!Арден в 
г. Реймсе (Франция) мсье Эрика
Кастаня о взаимопонимании
между романскими языками. 

Многие участники конферен!
ции по ее окончании делились
своими впечатлениями, были
заметны общий подъем, творче!
ский настрой, новые идеи, рож!
дению которых, конечно, способ!
ствовало наше общение и обмен
опытом в течение этих трех насы!
щенных информацией дней. 

Тем более приятно было осоз!
навать тот факт, что мои коллеги
на кафедре французского языка
ДонНТУ работают как раз в кон!
тексте происходящих изменений
и отрабатывают те формы и мето!
ды обучения, которые представля!
ют собой сплав новейших и тради!
ционных подходов и технологий
обучения. 

В.ХОМЕНКО, 
ст. преподаватель кафе$

дры французского языка

ЕЕссттьь  еещщее  ддвваа  ннооввыыхх
ккааннддииддааттаа  ннаауукк!!

На кафедре «Управление производ!
ством», которая осенью отмечает свое
десятилетие, продолжается предъюбилей!
ная череда защит кандидатских диссерта!
ций. К двум недавним успешным защитам
добавились еще две, состоявшиеся в мае.
Руководитель обеих диссертаций, зав. кафе!
дрой «Управление производством» д.э.н.
Е.В. Мартякова вовсе не планировала приу!
рочить их к юбилею кафедры. Однако науч!
ные исследования были проведены в четко
установленные сроки, подготовительные
формальности успешно преодолены, и
кафедра может с гордостью поздравить
двух новых кандидатов экономических наук:
старшего преподавателя Викторию Харчен!
ко и аспиранта Романа Загладу. Подготовка
квалифицированных кадров на кафедре
поставлена «на конвейер» в лучшем смысле
этого слова и вполне возможно, что к деся!
тилетнему юбилею можно будет отрапорто!
вать еще об одной защите аспиранта, рабо!
та которого уже в основном завершена. 

В. ФОМИЧЕВ, 
старший преподаватель кафедры УПР

О том, что специалист с высшим
техническим образованием, каким
бы высококлассным он ни был, вряд
ли станет в нынешнее время доста!
точно успешным без знания ино!
странных языков, знают уже все,
но языковая проблема существует
и в ДонНТУ ей придается большое
значение. Не так давно по ней
состоялся «круглый стол», а затем
на заседании ученого совета вуза
первый заместитель директора
ИМС В.И. СТРЕЛЬНИКОВ в очеред!
ной раз познакомил присутствую!
щих с тем, как обстоят дела с изу!
чением иностранных языков. Вот
что он сказал:

! Тезис о том, что специалист без
знания европейского языка ! это не
совсем специалист, кажется, всеми
уже услышан, но не совсем усвоен.
Приведу один пример. Осенью теку!
щего учебного года проректор И.П.
Навка раздал факультетам анкету с
вопросом, как изучать иностранный
язык на старших курсах, и вариан!
тами ответов: 

➢➢ Как дисциплину по выбору сту!
дента 4 часа в неделю

➢➢ Как дисциплину по выбору, но
1!2 часа в неделю

➢➢ Пусть студент самостоятель!
но, вне учебного плана, нахо!
дит пути изучения.

Ответы факультетов были ошело!
мляющими ! 8 из 10 предпочли тре!
тий вариант, 2 ! второй. И это после
того, как согласно приказу ректора
при поступлении в магистратуру
бакалаврам предстоит сдавать
экзамен по языку

В 2007!2008 учебном году мы
работали уже по учебным планам с
включением в них иностранного
языка как дисциплины по выбору

студента. Как же прошел этот учеб!
ный год? Сказать, что совсем глад!
ко ! нельзя. Были трудности и неуря!
дицы в сентябре, частично связан!
ные с переводом языкового центра
в 11!й учебный корпус с маленьки!
ми аудиториями, количество кото!
рых тоже уменьшилось. Кафедра
английского языка не смогла при!
нять всех желающих. 

На старших курсах сейчас изуча!
ют язык не более 100 человек.

На 2008!2009 учебный год спи!
ски желающих изучать иностран!
ный язык уже согласованы с кафе!
драми иностранных языков, и дека!
наты факультетов готовят приказы.
Всего желающих и поддержанных
кафедрами студентов на 2 курсе !
494, на третьем ! 183, на четвертом
! 158. По университету в целом !
835.

По факультетам картина разнит!
ся. Наиболее активно желают изу!
чать иностранный язык студенты
факультетов ВТиИ и КИТА. Но это
не окончательные итоги, т.к. данные
предоставили еще не все факульте!
ты.

Нужно сказать, что как со сторо!
ны специальных кафедр, так и
кафедр иностранных языков имеет!
ся нездоровая конкуренция. Речь
идет о нагрузке, а стало быть, о
штатах преподавателей. Пострадав!
шими же могут оказаться студенты,
чего нельзя допустить.

Уже упоминавшийся приказ рек!
тора обязывает специальные кафе!
дры дать студентам, изучавшим
язык на 2!4 курсах, знания языка
специальности. И в следующем
году наступает срок реализации
этих требований. А готовность к
этому на специальных кафедрах

весьма низкая. Может, это и есть
еще одной причиной того, что кафе!
дры убеждают студентов изучать не
язык, а спецпредметы «по выбору
студента»?

Активизация внешней деятельно!
сти университета значительно рас!
ширила возможности карьерного
роста наших выпускников, однако
это возможно только при условии
владения европейским языком.
Совсем свежий пример. Аахенский
университет предложил нам места
для дипломирования металлургов,
но направлять некого. Наши согла!
шения с международной фирмой
Арселор!Митал дают возможность
выпускникам работать практически
во всех развитых странах, но нужно
знание языков и т.д.

Всем известны успехи немецкого
технического факультета, достиг
определенного уровня и француз!
ский факультет, но это за счет
труда преподавателей. К сожале!
нию, кадры стареют, им нужна
смена. В прошлом году на курсах с
отрывом от работы изучали язык 11
преподавателей ! 8 английский и 3
французский. Сейчас идет процесс
формирования новых групп, есть
трудности с набором в группу фран!
цузского языка. 

В заключение добавлю, что, по
моему мнению, каких!то кардиналь!
ных решений по этому вопросу при!
нимать уже не надо. Нужно четко
выполнять то, что определено при!
казом ректора.

Не менее важным является
вопрос о другом иностранном
языке ! русском. Это язык, на кото!
ром по контрактам обучаются ино!
странные студенты. Плохое знание
русского языка приводит к тому,

что первокурсник не понимает лек!
тора и не успевает писать конспект.
Как следствие, мы ежегодно отчи!
сляем до 20 первокурсников. А это
потеря и штата, и денег. 

Институт международного со!
трудничества предлагает выделить
иностранных студентов первого
курса в отдельные потоки и груп!
пы по изучению математики, физи!
ки, инженерной графики, истории
Украины. Не во всех случаях это
возможно, но для большинства
специальностей вопрос разре!
шим. 

По этому вопросу ученый
совет ДонНТУ принял такое
решение:

1Принять меры по неукосни!
тельному выполнению приказа

ректора № 57!14 от 23.01.07
(факультеты, ИМС, учебный
отдел). На заседаниях советов
факультетов совместно со студен!
ческим самоуправлением обсу!
дить важность изучения иностран!
ных языков.

2Кафедрам обеспечить ком!
плектование из состава препо!

давателей групп для курсов повы!
шения квалификации с отрывом от
работы.

3Учебному отделу и деканату
иностранных студентов органи!

зовать обучение иностранных сту!
дентов 1 курса отдельными пото!
ками.

4При определении рейтинга пре!
подавателей учитывать владе!

ние ими иностранным языком и
использование его в учебном про!
цессе.

5Разрешить для студентов вто!
рого курса увеличить объем

учебной недели до 28!30 часов.

В ОБСТАНОВКЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ДИСКУССИЙ

Без знания языков не добиться успеха

ЗАЩИТЫ
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Співпрацю з службою
зайнятості у питанні підбо!
ру кадрів з числа фахівців
запропонувала польська
фірма «REALL», а саме їй
потрібні представники у
Донецькому регіоні із
числа інженерів (спеціалі!
зація !  гідравлічні і пневма!
тичні машини, системи
транспортування та пере!
дачі потужності) із знан!
ням англійської мови для
просування на ринку това!
рів і послуг систем транс!
портування і передачі
потужності, таких як пере!
вантажувальні, еластичні
та монтажні муфти, сег!

ментні та приводні ремені,
транспортні стрічки, зубча!
сті цепи, різні види шківів,
втулок та інше. Безпосе!
редня робота буде прово!
дитися із зразками продук!
ції, буклетами та технічною
документацією. Постачан!
ня продукції проводиться
на конкретне замовлення
підприємства або  приват!
ного підприємця по дого!
вору з Польщі або Львова.
Для забезпечення якісно!
го обслуговування клієнтів
та якнайшвидшого опану!
вання навичками роботи у
цій галузі можливе прове!
дення навчання. 

За довідками щодо про!
фесійного навчання за
направленням служби зайня!
тості та працевлаштування
слід звертатися до центрів
зайнятості за місцем прожи!
вання. Служба зайнятості
допомагає тим, хто бажає
знайти своє місце у житті.

Також за довідками
щодо організації роботи у
фірмі можна звертатися до
експорт!менеджера Іолан!
ти Романюк (тел. +48 603
998 949, e$mail: jolan$
ta@reall.pl.).

Т. ГУРЖИЙ, головний 
спеціаліст відділу орга$

нізації профнавчання

В ноябре прошлого года
был заключен договор о
н а у ч н о ! т е х н и ч е с к о м
сотрудничестве между
кафедрой ПМИ и кафедрой
«Информационные систе!
мы в менеджменте» Львов!
ской коммерческой акаде!
мии (ЛКА) с целью  расши!
рения контактов препода!
вателей наших вузов по
разработке и использова!
нию в учебном процессе
элементов дистанционного
обучения. В его рамках
доц. Н.Н. Дацун и к.т.н.
А.А. Теличко из нашего
университета стали студен!
тами дистанционных учеб!
ных курсов (ДУК) академии
по подготовке к работе в
системе дистанционного
обучения. Они обменялись
методическими наработка!

ми по вопросам разработ!
ки гипертекстовых учебно!
методических материалов
и  тестов. Вначале А.А.Те!
личко  освоила разработку
ДУК, затем она и Н.Н.Да!
цун провели экспертизу
курсов, разработанных
преподавателями акаде!
мии, а учебные курсы на!
ших преподавателей были
открыты для экспертизы
коллегам из Львова. 

А.А. Теличко также ак!
тивно участвовала в фору!
ме по применению инте!
рактивных средств акти!
визации учебного процес!
са.

Опыт, полученный  в рам!
ках работы по этому дого!
вору,  уже используется  в
методической и учебной
работе на ФВТИ.

У Києво�Могилянській акаде�
мії відбулася урочиста подія �
вручення щорічної громадської
премії «Експерт року�2007» у
номінаціях «Політика і суспіль�
ство», «Культура», «Економіка
та технічні науки», «Освіта»,
«Охорона здоров’я». Відзнаку
«Експерт року» за 2007 р. і
Диплом у номінації «Економіка
та технічні науки» присуджено
доктору технічних наук, профес�
ору нашого університету Воло�
димиру Стефановичу Білецько�
му. У номінації «Освіта» він зай�
няв ІІ місце серед 3700 експер�
тів. А згідно рейтингу викладачів
та підрозділів ДонНТУ за під�
сумками 2007 р. посів перше
місце серед професорів універси�
тету.

Спершу я хочу сказати
декілька слів про сам мега�
проект «Всеукраїнська екс�
пертна мережа» (ВЕМ). Його
розпочато з 2006 р. як міжна�
родний, заснований під
патронатом Києво�Моги�
лянської академії і особисто
на той час її ректора проф.

В’ячеслава Брюховецького. З
того часу  «Всеукраїнська екс�
пертна мережа» розвивається
відповідно до задуму авторів
проекту � стати інструментом
впливу на громадсько�полі�
тичні та соціально�економіч�
ні процеси в Україні. Розви�
ток проекту включає, по�пер�
ше, розвиток безпосередньо
експертної мережі з вже
добре знаним порталом
http://www.experts.in.ua; по�
друге � Всеукраїнської гро�
мадської наукової організації
«Експерти України», форми
роботи якої досить різнома�
нітні. Це окремі аналітичні
дослідження експертів, вірту�
альна бібліотека їх праць, так
звана «Фабрика думок» �
об'єднання фахівців за галу�
зями досліджень, наукові
розробки на замовлення та ін. 

Об’єктивний портрет про�
екту найкраще відчувається в
цифрах. За час існування
порталу ВЕМ тут було опублі�
ковано понад 20 000 різнома�
нітних експертних матеріалів.
Тільки протягом 2007 року
портал відвідали близько 300
000 осіб, що становить в
середньому 6000 осіб на тиж�
день. Сьогодні середня відві�
дуваність порталу сягає 1100 �
1300 осіб на добу. Всього за
2,5 роки існування портал
відвідали понад 750 000 осіб з
понад 100 країн світу. 

Мережа сьогодні нарахо�
вує близько 3700 зареєстро�
ваних експертів. Близько
2000 експертів є акредитова�
ними членами Експертного

Клубу ВЕМ, серед них
близько 600 � кандидати наук
та понад 200 � доктори наук.
Серед іноземних експертів є
представники Німеччини,
США, Великої Британії,
Китаю, Російської Федера�
ції, Республіки Білорусь,
Узбекистану, Вірменії. 

Власне «Всеукраїнська екс�
пертна мережа» сьогодні � це
найбільш масштабний науко�
во�експертний проект в
Україні, що надає особливої
честі бути номінантом і лау�
реатом нагород Мережі. 

Професор Білецький В.С.
вже вдруге одержує відзнаку
ВЕМ: у 2006 році у номінації
«Культура» (за створення і
діяльність очолюваного ним
«Українського культурологіч�
ного центру» � унікальної дос�
лідно�видавничої громадської
організації, а у 2007р. � за знач�
ний доробок у технічній галузі
та освіті. У 2007 р. побачив світ
2�й том «Малої гірничої енци�
клопедії» � фундаментального
видання в гірництві (за Про�
грамою випуску соціально
значимих видань Державного
комітету телебачення і
радіомовлення України) за
редакцією В.С.Білецького, він
� співавтор серії навчальних
посібників зі збагачення
корисних копалин, які вий�
шли у співавторстві з цілим
рядом науковців ДонНТУ �
доцентами В.О.Смирновим,
Ю.Л.Папушиним, В.М.Сами�
ліним (всього � 8, у 2007 р. � 3),
ініціатор створення електрон�
ного ресурсу «Мінеральні

ресурси та гірнича промисло�
вість країн світу» на порталі
http://www.experts.in.ua/,
активний кореспондент укра�
їнської Вікіпедії � найбільшо�
го з відомих енциклопедично�
го банку даних � його власний
доробок понад 5000 статей з
гірництва, економіки країн
світу, мінеральних ресурсів
тощо. Крім того проф. В.С.Бі�
лецький � співзасновник і
редактор ряду наукових
видань: 

науковий редактор всеук�
раїнського періодичного
збірника «Проблеми суча�
сного підручника середньої і
вищої школи» (збірник нау�
кових праць, ISSN 1810�
4126); 

шеф�редактор наукового
(фахового за списками ВАК
України в галузі ЕКОНО�
МІКИ, ІСТОРІЇ та ФІЛО�
СОФІЇ) журналу «Схід», від�
повідальний редактор «До�
нецького вісника НТШ» � 5
томів у 2007 р. (всього на сьо�
годні 21 том), редактор ряду
монографій, довідників, збір�
ників статей тощо.

Вручив нагороди проф.
В.С.Білецькому президент
Всеукраїнської громадської
наукової організації «Експер�
ти України» проф. В.С.Брю�
ховецький. 

Вітаємо Володимира Сте�
фановича з високими відзна�
ками його наукової та осві�
тянської роботи. Успіхів у
майбутньому!

Г. СIМЧЕНКО, 
редактор журналу «Схід»

Премiя «Експерт року» 
вiд «Всеукраїнської експертної мережi»

СЛУЖБА ЗАЙНЯТОСТI IНФОРМУЄ

ММаашшииннооббууддуувваанннняя  --  ппееррссппееккттииввнниийй
ннааппрряяммоокк

УУччииммссяя  ддииссттааннццииоонннноо

для трудової дiяльностi молодi
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Мы уже информировали на
страницах «Донецкого поли�
техника» о визите в наш уни�
верситет известного ученого и
писателя заведующего кафе�
дрой философии философ�
ского факультета Тавриче�
ского национального универ�
ситета им. В.И.Вернадского
профессора Ф.В.Лазарева. С
возглавляемой им кафедрой у
философов ДонНТУ суще�
ствует договор о  сотрудниче�
стве. Это сотрудничество
приобрело самые разные
формы: участие в конферен�
циях, теоретических семина�
рах, консультирование докто�
рантов, совместные публика�
ции в «фахових» изданиях
ТНУ и ДонНТУ. Было время,
когда кафедры занимались
научной проблематикой ав�
тономно, но на семинаре с
участием проф. Ф.В.Лазарева
(ДонНТУ, ноябрь 2006 года),
выявился совместный инте�
рес к проблемам локальных
цивилизаций. Этот интерес
начал реализовываться в дол�
госрочном проекте «Крым�
Донбасс», первой ласточкой
которого и стало издание кол�
лективной монографии «Ци�
вилизация: от локального к
глобальному Граду». 

В монографии просматри�
вается три блока: методоло�

гический (доц. Д.Е.Муза,
проф. Р.А.Додонов), теорети�
ческий (проф. Л.А. Алексе�
ева, проф. Ф.В. Лазарев),
прикладной (проф. В.Г.
Попов, проф. М.А. Шульга,
ст. преп. В.Г. Погосян). Кни�
га посвящена одной из акту�
альнейших проблем цивили�
зационного развития челове�
чества � поливариантности
исторического процесса в ус�
ловиях глобализации. Авто�
ры размышляют над совре�
менным состоянием много�
ликого человечества, конста�
тируя мозаичность антропо�
сферы, а следовательно � не�
обходимость учета ее социо�
культурной специфики при
определении перспектив раз�
вития локальных цивилиза�
ций.

Презентация монографии
состоялась в Фонде под�
держки прогрессивных
реформ. В ходе ее филосо�
фская общественность горо�
да обсудила вопросы, подня�
тые в книге. После краткого
сообщения авторов моногра�
фии выступил зав. кафедрой
культурологи и социологии
проф. Н.П.Рагозин. Он
подробно остановился на
ситуации, сложившейся в
мировом обществоведении,
отмечая, что «фундаменталь�

ной рефлексии полицивили�
зационного мира в Украине
немного. Исключение соста�
вляют работы Ю.В.Павленко,
Ю.Н.Пахомова, С.Б.Крым�
ского». В этих условиях ини�
циированная донецкими и
крымскими философами мо�
нография является шагом в
общей постановке проблемы
цивилизационной структуры
и динамики глобализирую�
щегося мира. 

В свою очередь доц. В.В.
Ешина, подчеркнувшая вы�
сокий уровень эвристических
возможностей цивилиза�
ционного подхода, одновре�
менно  высказала сомнение
по поводу сознательного
отношения к собственному
цивилизационному проекту и
некритического подхода к
участию в западном глобаль�
ном проекте. 

Высокую оценку моногра�
фии дал проф. И.Т. Пасько:
«Обсуждаемая работа � яркий
пример того, что за послед�
ний период мы значительно
поднимаем уровень филосо�
фских исследований. Ничего
подобного раньше в регионе
не было и быть не могло.
Приятно, что в этом отноше�
нии застрельщиком выступа�
ют философы технического
университета».

Присутствовавший на пре�
зентации проректор по науч�
ной работе ДИП доцент
В.М. Богатырев подхватил
идею плюральности цивили�
заций и их различной подго�
товленности к правилам иг�
ры на глобальных рынках. В
этой связи была поднята
тема взаимосвязи матери�
альных и ментальных аспек�
тов жизни стран СНГ, их
уникального опыта для перс�
пектив будущего развития
общепланетарной цивилиза�
ции. 

Авторский коллектив выра�
жает благодарность директо�
ру Технопарка ДонНТУ дека�
ну факультета ВТиИ доц. А.Я.
Аноприенко за оказанное
содействие в издании моно�
графии.

Итогом прошедшей дис�
куссии явилась идея углубле�
ния разработок намеченного
здесь проблемного поля и
развитие самого межвузов�
ского проекта «Крым � Дон�
басс». В связи с этим фило�
софы Донецкой политехни�
ки приглашают к диалогу и
сотрудничеству всех заинте�
ресованных специалистов.  

Р. ДОДОНОВ, профессор,
зав. кафедрой философии

Л. АЛЕКСЕЕВА, профессор
Д. МУЗА,  докторант

Читающее  общество ! это такое
единение людей, где книга и чтение
является культурной нормой и цен!
ностью. Грамотность и чтение !
необходимые условия социального
развития науки и человека. 

Книга ! сложное явление. В ней
сливаются вместе мысль и слово,
наука и искусство, жизнь отдельно!
го человека и всего общества. С
нею связаны вопросы идеологии,
эстетики, информации. Книга не
только продукт, но и орудие
умственного труда. С развитием
роста духовной жизни общества
сотни людей во многих сферах
использования произведений со!
прикасаются с вопросами автор!
ского права. Знания в авторско!
правовой области необходимы
сегодня как самим авторам, так и
всем тем, кто соприкасается с этой
сферой.

В читальном зале библиотеки
университета прошла читательская
конференция, посвященная Все!
мирному дню книги и авторского
права. В ней участвовали  предста!

вители кафедры «Экономика и мар!
кетинг», а также студенты нашего
вуза.

Библиотека организовала выстав!
ку  «Роль авторского права в совре!
менном мире», где были представле!
ны книги и периодические издания
по данной тематике.  

Читательскую конференцию от!
крыл заслуженный работник образо!
вания, доктор технических наук, про!
фессор, зав. кафедрой «Экономика
и маркетинг» Ф. И. Евдокимов.  

80 лет назад в  ДПИ, теперь 
ДонНТУ, была открыта одна из пер!
вых прикладных экономических
кафедр. Об  истории кафедры, пре!
подавательском составе и первых
трудах, которые были написаны с
начала ее основания,  рассказала
доцент Ю. В. Масленко. Ее выступле!
ние органично дополнила выставка
научно!библиографического отдела,
представившая труды профессор!
ско!преподавательского состава
кафедры «Экономика и маркетинг». 

Об авторском праве доложила
инженер отдела интеллектуальной

собственности М.А. Кондратенко, а
студентка IV курса ФЭМ Ксения Запо!
рожец рассказала о его зарождении.

В завершение конференции пре!
подаватели наградили студентов!мар!
кетологов за хорошую учебу книгами
«Маркетінг і комп'ютер» коллектива
авторов кафедры.  

Отмечая Всемирный день книги и
авторского права, необходимо уде!
лять особое внимание важной роли
книги в сохранении культурного
наследия с тем, чтобы поддержать
любые плодотворные инициативы в
печатном или любом ином виде,
посвященные культурному богатству
людей, как материальному, так и
нематериальному.

Книга ! лучший помощник в наших
общих усилиях по защите и обогаще!
нию культурного наследия человече!
ства. Она всегда была, есть и будет
источником знания. Благодаря книге
мы получаем доступ к духовным и
моральным ценностям.

И. БУРЯЧЕНКО, зав. отделом
культурно$просветительской
работы НТБ

Авторское право — 
основа духовного развития

«Цивилизация: от локального к глобальному Граду»

Существует только одна бессмертная сила, которая переживает 
династии, догмы, классы - это сила творческого труда.

Жан Жорес

ППрраазздднниикк  ууммаа
ппрроошшеелл  ииннттеерреесснноо!!    

Выступали ли вы на научной кон!
ференции? Согласитесь, именно
на таких мероприятиях открывают!
ся таланты оратора, развивается
мышление, умение находить отве!
ты на каверзные вопросы.

В ДонНТУ состоялась межвузов!
ская научная конференция препо!
давателей и студентов "Актуаль!
ные проблемы современного
развития Украины: социальные,
экономические и правовые аспек!
ты".

Праздник ума действительно
прошел интересно!  Если конфе!
ренция началась, как и сотни дру!
гих, плавно и спокойно, то закончи!
лась жаркими дискуссиями и ярки!
ми выступлениями Архипова С.,
Жадан М., Меркуловой Л. и Моло!
дых Н., душевными рассказами
Петренко М. и Лесной Ю.

Могу смело сказать, что те
участники, которые остались до
конца конференции, были возна!
граждены позитивными эмоциями.

По материалам конферении
издан сборник статей, из которого
вы можете узнать о главных про!
блемах развития нашей страны.

А. ПАРШУТИНА, 
студентка гр. КСД$07

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
МОНОГРАФИИ



«ДОНЕЦКИЙ ПОЛИТЕХНИК» 9 стр.18 июня 2008 г.

Так сказал Федор Достоев�
ский. Так считают многие
мыслители. 

Не знаю, как насчет всего
мира, но зрителей, пришед�
ших на конкурс Мисс
ДонНТУ, уж точно красота
спасла от скуки повседнев�
ности. Да и как могли
восемнадцать прекрасных
участниц, их красивые на�
ряды, конкурсы танцев и ку�
пальников оставить зрите�
лей равнодушными? 

Понравилось, что абсолют�
но все претендентки выступи�
ли достойно. Особенно инте�
ресным был танцевальный
конкурс. Девушки продемон�
стрировали залу восточный,

испанский, современные
танцы. К сожалению, этот
конкурс стал испытанием для
одной из участниц. Во время
ее выступления оборвалась
музыка. И хотя танцовщица
была очень огорчена, она
нашла в себе силы исполнить
танец с самого начала.    

Все переживания девушек,
их обиды и разочарования,
мелкие осколки надежд на
победу ранили и меня, ведь
каждая из участниц достойна
носить титул Мисс ДонНТУ. 

Конкурс мастерски вели
Олег Моисеев и Антон По�
лищук.

Большой след в памяти
оставило выступление ко�

манд КВН «Какая разница»
и «Вторая смена», танце�
вальных коллективов «Мон
Этуаль» и «Пролісок», а
также вокалистов, ласкав�
ших слух зрителей прекрас�
ным пением. Оригиналь�
ным было выступление двух
«японок», которые не толь�
ко замечательно пели на
японском языке, но и хоро�
шо танцевали. А их яркие
костюмы сделали высту�
пление просто незабывае�
мым. 

По итогам конкурса Мисс
ДонНТУ стала Виктория
Лисиченко, первая вице�
мисс � Алеся Безпалько,
вторая � Анна Мельникова,

Мисс Очарование (а также
Зрительских симпатий) �
Татьяна Красина.

Девушкам подарили море
цветов, были вручены
призы (золотые украшения
трем победительницам, мяг�
кая игрушка � Мисс Зри�
тельских симпатий, плакат
от «Шахтера» � Мисс Фото,
приглашения всем участни�
цам в ночной клуб «Опера»
и в пиццерию «Челентано»).
Конкурс закончился. Зана�
вес закрылся. Зрители в пре�
красном настроении разо�
шлись по домам…  

Впечатлениями поделилась 
Анастасия ПАРШУТИНА,

студентка группы КСД�07

Колектив студії «Софійність»
підготував чергову літературно!
музичну композицію «Ти до
землі всім серцем прихились»
про чудову природу землі нашої
Батьківщини, наше довкілля та
місце людини в ньому. Вона
побудована на творах Т.Шев!
ченка, В.Сосюри, Л.Костенко,
М.Стельмаха та інших, а також
творах В.Павловського ! члена
Національної Спілки письмен!
никiв України, доцента кафедри
електричних станцій ДонНТУ з
використанням музичних творів
вітчизняних та зарубіжних ком!
позиторів. Студійці показали її
учасникам лекторію «Новая
мысль» під час проведення
заходу, присвяченого пам'яті
жертв Чорнобильскої трагедії,
на пленарному засіданні V Між!
народної науково!практичної
конференції ФЕХТ «Екологічні
проблеми індустріальних мега!
полісів» та в обласної бібліотеці
для юнацтва, де глядачами були
випускники ліцею «Меркурій».

Програму вели В. Шевченко
(ФЕ),   Д.Черкасов (МетФ) та
Д.Клімов (ФМІ). В ній приймали
участь О. Фролова (ФМІ), С.

Березуцька (ФГУВ), Х. Бабухіна,
Я. Купцова (ФЕХТ), Г. Лапигіна
((ФКІТА).

Після вистави декан ФЕХТ
О.С. Парфенюк вручив студен!
там Листи подяки та солодощі.

Від керівництва бібліотеки
також надійшов Лист подяки на
адресу ректора ДонНТУ, в
якому, зокрема. сказано:
«...Студія «Софійність» ! могутнє
життєдайне джерело, що забез!
печує духовний розвиток сус!
пільства, відіграє значну роль у
культурно!інформаційному про!
сторі, оновленні всієї України».

❖❖❖
Кафедра історії та права з

центром культури «Софійність»
провели для потоку студентів
ФЕХТ урочисте заняття, присвя!
чене Дню народження ДонНТУ.
Святкове засідання відкрила
ст.викладач кафедри Л.М. Кол!
чанова, яка коротко розповіла
історію університету. Потім
колектив студії «Софійність»
показав виставу «Їх життя !
частина історії ДонНТУ».

На закінчення студенти пото!
ку прочитали реферати «Сторін!
ки історії вузу».

Думаете, научные исследования
слишком скучны и неинтересны, чтобы
быть фотогеничными? Вовсе нет! Это
доказали на кафедре технологии маши!
ностроения, приняв участие в конкурсе
«FOCUScience ! Лучшая фотография на
темы науки и инноваций».

Уже четвёртый год на этом всеукра!
инском конкурсе оцениваются лучшие
фотографии, выполненные машино!
строителями, биологами, астрономами
и учёными других отраслей. В этот раз
он, вместе с конкурсом научно!попу!
лярных статей, был включен в проект
«Наука и инновации ! обществу».

На кафедре ТМ механического
факультета специально для конкурса
была  сделана фотография под интригу!
ющим названием «Кисть науки». Её
авторы, Медведев В.В. и Михайлов В.А.,
снимали процесс напыления сверхтвер!
дых покрытий на свёрла. День подготов!

ки и несколько часов съёмки в различ!
ных режимах и ракурсах привели к
желаемым результатам. Сюжет фото,
оставаясь по тематике научным, прио!
брёл некое мистическое выражение,
что помогло занять высокое место.

Жюри конкурса, в котором были
такие известные в мире фотографии
люди как, в частности, зам. главного
редактора журнала «Photographer»!
Жилин А.Б. и главный редактор «Укра!
инской технической газеты» Прасолов
С.Н., высоко оценили фото, выполнен!
ное в нашем университете. В итоге оно
разделило почётное пятое место среди
более 120! Обойдя при этом множе!
ство достойных снимков биологов, кли!
матологов, астрономов, которые по
условиям конкурса не разделялись на
категории. Поистине не позавидуешь
жюри, которому пришлось сравнивать
столь разноплановые фотографии.

Полюбоваться конкурсными фото!
графиями можно в Интернете по адре!
су http://www.focuscience.org/?cat=3,
а увидеть снимки, выполненные наши!
ми учёными, но не отправленными на
конкурс, можно в галерее кафедры ТМ
по адресу http://tm.donntu.edu.ua (раз!
дел научной фотографии).

В. МЕДВЕДЕВ, 
преподаватель кафедры ТМ

««ССооффiiййннiiссттьь»»  ——  ммооггууттннєє
жжииттттєєддааййннее  дджжееррееллоо

ФФооттооггееннииччннааяя
ннааууккаа

Красота спасет мир...

Кисть науки 
(конкурсная

фотография)

Мисс ДонНТУ
Виктория

Лисиченко
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В начале этого семестра
были объявлены фото! и  лите!
ратурный конкурсы «ALMA
MATER ! 2008», участникам
которого предлагалось подгото!
вить работы об университете и
его людях. Сегодня мы предста!
вляем лауреатов конкурса. 

В литературном жанре пер!
вое место присуждено книге
ректора А.А.Минаева и доцента
Ю.И. Юрченко «Мудрость учите!
ля», написанной к 100!летию
В.М.Клименко. Второе место
получила книга  «М.Г.Ельяше!
вич. К 100!летию со дня рожде!
ния», составитель зав. музеем
истории ДонНТУ  Л.Д.Ковалева;
третье ! зарисовка студента
пятого курса  факультета ВТИ
Виталия Чернориза. 

В фотоконкурсе победил сту!
дент факультета  КИТА Алексей
Топалов  за серию снимков,
сделанных по всем объявлен!
ным рубрикам. Второе место
присуждено научному  сотруд!
нику и старшему преподавате!
лю кафедры физики Р.В.Котель!
ве, третье ! доценту кафедры
физики М.В.Гольцовой.

В конкурсе под общим назва!
нием «Таланты ДонНТУ» в номи!
нации «Живопись» первое
место заняла аспирант кафе!
дры геоинформатики и геоде!
зии Д. Кузнецова, «Художе!
ственное фото» ! студент второ!
го курса НТФ Д. Доценко.

Университет... О сколько
мысли, и науки, и благоговейного
трепета. О сколько понятий в этом
слове, по крайней мере, одно !
очень древнее латинское: Universi!
tas ! целость, совокупность, объе!
динение людей. Тут и добавить
нечего.

Идёшь в университет, шарпа!
ешь ботинками, хлопаешь дверью,
а вошёл ! спина выпрямилась,
лицо разумное… Здрасьте !
здрасьте. Со всеми здороваешь!
ся, всех знаешь, чем старше курс,
тем больше знакомых, тем больше
негромких «здрасьте», сопровож!
дающихся кивком головы, а вре!
менами даже «здраствуйте».

Здесь проходит та молодость, о
которой потом хочется рассказать
детям, чтобы помнили и чтоб ты
помнил, что рассказал.

Здесь потолки столь высоки,
что в них не плюнешь, раньше не
верил, ! неужто и не плюнешь,
попробовал ! действительно
никак. Так что остаётся только
учиться, зубрить, штудировать !
тут всё для этого есть. Пиши, кон!
спектируй, решай, исследуй и
грызи. Сколько зубов молодых и
крепких было сточено о грубый
твёрдый безвкусный гранит! Пере!
жёвывай и глотай. Пропусти
через себя. Сколько теорий выду!
мано и не доказано о бесконечно!
сти этого гранита, собранного на
пересечении трёх плоскостей

двумерного пространства позна!
ния.

Общность, объединяемая
общим делом обретения диплома,
не одного на всех, а каждому
свой: синий, красный, бакалав!
рский, пластиковый, бумажный,
очный, вымученный, заслужен!
ный... Диплом ! слово, к которому
можно подобрать столько же при!
лагательных, как к слову «хлеб», и
немного меньше, чем к слову
«армия».

Эти долгие лавки на долгих лек!
циях, огромные стеклянные окна,
из которых зимой сквозит, тянет и
морозит, а летом светит и слепит
солнце, слепит незнанием, потому
что всё знание здесь, в этих мону!
ментальных, покрытых толстым
слоем зелёной, синей и бежевой
водоэмульсионки стенах. Стенах,
в которых постигали науку Хру!
щёв, Соловьяненко, Симоненко,
Янукович и даже Глава Националь!
ных Сборов Вьетнама Нгуен Ван
Ан. И каждая ступенька, каждая
парта и оконная рама помнят их
присутствие. Донецкий горный
техникум, горный институт, инду!
стриальный институт, политехни!
ческий институт, государственный
технический университет, Донец!
кий национальный технический
университет ! на каждой букве

каждого слова содрогается серд!
це, подскакивает и замирает. Я
здесь учился, я здесь учусь, я
хочу здесь учиться, потому что не
создала культурная столица Дон!
басса большего совершенства.
Оно познаётся не сразу: аудито!
рии на нулевом и пятом этажах
третьего корпуса, трещина через
шестой корпус на стыке двух
литосферных плит, восьмой с дру!
желюбными плотно прижатыми
друг к другу положительным и
отрицательным зарядами. Со вре!
менем появляется опыт: не каж!
дый первокурсник сможет пробе!
жать со второго корпуса в девя!
тый через первый.

Вбегаешь в аудиторию на пару и
бормочешь что!то про троллейбу!
сы, будильник и предыдущего лек!
тора. У тебя задача войти, у пре!
подавателя  ! не впустить. Тебе
нужны знания, формулы, конспект
и точка в журнале. Точнее, двоето!
чие ! одна точка в журнале лекто!
ра, вторая ! старосты.

Сегодня ты понял, что научился
не спать, но сначала понял, что к
любому экзамену можно подгото!
виться за два дня, потом за день,
за три часа. Тебе уже лень
писать, потом печатать, потом
уже просто брать с собой шпар!
галки. Ты научился усваивать и

понимать любую информацию в
любых количествах, ты можешь
больше. Как мне всё!таки дорог
экзамен!

Меня тянет каждый день. Сюда
тянет. Библиотека второго корпу!
са с решётками и замками на
окнах, музей девятого, девушки
седьмого, мигающие лампы
четвёртого, ! мне не хватает хоро!
ших слов, попробую обойтись без
них.

Я пил пиво в зале «девятки»
ещё до того, как сюда поступил, я
косил пары, не выходя из этих
стен, ! нет теплее их и краше. Я
найду блокнот, в котором записы!
вал все фразы тех людей, которые
у нас вели, вели нас.

Из большой жизни нас выстави!
ли в жизнь огромную, в которой
уже не станешь звать халяву,
выставив зачётку из окна балкона
в ночь перед экзаменом, не пой!
дёшь в кино по студенческому, не
станешь смеяться над переводом
методички на украинский язык, не
будешь убирать снег на террито!
рии студгородка. А теперь иди,
сажай деревья, строй дом, воспи!
тывай детей. Здесь ты уже сделал
всё, что мог.

В. ЧЕРНОРИЗ, 
студент 5 курса 

специальности СП

В нашем университете существует
хорошая традиция ! к 100!летию
выдающихся ученых вуза пишут о них
книги. Ее поддержал своим личным
участием ректор А.А.Минаев, который
в соавторстве с доцентом кафедры
ОМД Ю.И.Юрченко подготовили инте!
ресную, богато иллюстрированную и
весьма солидно изданную книгу о
своем учителе и замечательном чело!
веке В.М.Клименко «Мудрость учите!
ля». Мы попросили Александра Ана!
тольевича прокомментировать это
событие. Вот что он сказал:

! Мысль о создании историко!био!
графического очерка о жизни про!
фессора, доктора технических наук,
заслуженного деятеля науки Украины
Валентина Митрофановича Клименко
созрела в сознании его учеников и
последователей давно. Однако толь!
ко сейчас, накануне 100!летия со дня
его рождения, наступило для этого
время.

Биография В.М. Клименко много!
гранна: мариупольский паренек с
отличием окончивший Днепропе!
тровский металлургический инсти!
тут, строитель легендарного Кузнец!
кого металлургического завода в
Сибири, работа на Новомосковском,
Днепропетровском и  Новокузнец!
ком заводах, и только в 38 лет он
пришел в науку, став аспирантом
академика А.П. Чекмарева. 

В книге помимо описания жизнен!
ного пути Валентина Митрофановича
публикуются воспоминания его учени!
ков, людей, самых разных по возра!
сту, родственным отношениям, дол!
жностному статусу, чтобы с большей
степенью объективности  представить
Учителя. 

Хотелось бы подчеркнуть, что на
нашу просьбу прислать воспоминания
откликнулись ученики, живущие не
только в Украине, но и в Германии,
Израиле, Канаде, России. 

$ А как кафедра планирует
отметить этот юбилей?

! Валентин Митрофанович приехал в
наш горд из Днепропетровска  будучи
профессором, доктором технических
наук в возрасте 56 лет, когда  многие
уже задумываются о пенсии. Возгла!
вив одну из самых малочисленных и
отстающих кафедр, он смог за корот!
кое время из своих учеников создать
коллектив единомышленников, заво!
евавший авторитет не только в инсти!
туте, но и на большинстве металлурги!
ческих заводов Советского Союза. На
кафедре всегда помнили и помнят
Валентина Митрофановича. К его 90!
летию была установлена мемориаль!
ная доска на 5!м учебном корпусе и
проведена научно!техническая конфе!
ренция. 

Что касается предстоящего юби!
лея, то еще в 2007 году на заседании

кафедры были запланированы сле!
дующие мероприятия:

➢➢ издать книгу, посвященную его
памяти;

➢➢ обновить памятник на могиле;
➢➢ провести международную науч!

но!техническую конференцию;
➢➢ организовать встречу учеников

профессора Клименко В.М.
Был создан оргкомитет, куда

вошли практически все преподавате!
ли кафедры и сегодня идет поэтап!
ное выполнение намеченного. 

Несколько вопросов мы задали и
соавтору А.А.Минаева Ю.И.Юрчен!
ко. 

$ Юрий Иванович, не секрет, что
все мероприятия требуют значи$
тельной финансовой поддержки.
Как кафедра решила эту пробле$
му? 

! Мы обратились за помощью к
ученикам Валентина Митрофановича
! выпускникам кафедры, многие из
которых сегодня работают руководи!
телями крупных предприятий, с про!
сьбой принять участие и поддержать
запланированное. И что очень  при!
ятно ! ни один из тех, к кому мы
обратились, не ответил отказом. В
этом большая заслуга Валентина Ми!
трофановича не только как ученого,
а в первую очередь как педагога,
оставившего в сердцах своих учени!
ков светлые чувства. 

Мудрость учителя

На каждой букве сердце замирает...

ИИттооггии  
ттввооррччеессккиихх
ккооннккууррссоовв
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Празднование дня рождения
университета  в этом  году прошло
в рамках Дней факультетов. Осо$
бенно торжественным и ярким он
был у коллектива факультета эко$
логии и химической технологии,
так как совпал с 80$летием ФЭХТ. 

Подготовка коллектива факульте!
та экологии и химической технологии
к своему 80!летнему юбилею пробу!
дила всеобщий энтузиазм  и открыла
многие таланты. Деканат, профбюро
факультета и оргкомитет по подго!
товке праздника были объединены
одной целью: сделать это событие
радостным и запоминающимся для
студентов, сотрудников, гостей, вете!
ранов и выпускников. Все пришло в
движение, и к празднику  радовал
глаз нарядно украшенный корпус:
оригинальные студенческие стенга!
зеты, обновленные стенды кафедр и
деканата… Но самым впечатляющим
оказался праздничный вечер.  

Актовый зал был заполнен до
отказа, сцена нарядно оформлена,
на экране ! видеоинформация о
факультете, подготовленная сотруд!
никами отдела ТСО. Все в ожидании
начала. В назначенное время на
сцену вышли ведущие ! доц. Л.В.Чай!
ка и студент  Андрей Никитин, и
публика окунулась в праздничное
действо. Хорошо продуманный сце!
нарий, слайды на экране, замеча!
тельные исполнители,  цветы  вете!
ранам, оригинальные поздравления,
в частности, от студентов и коллег

из Константиновского индустри!
ального техникума, и замечатель!
ные подарки от предприятий, где
трудятся выпускники ФЭХТ. 

Никто не забыт, ничто не забы!
то. Историю творят люди, и они !
главный лейтмотив всего сцена!
рия. Ведущие вспоминали ушед!
ших, и весь зал почтил их память
минутой молчания, называли дей!
ствующих лиц, перемежая крат!
кое повествование умело подоб!
ранными номерами, подготовлен!
ными в основном силами студен!
тов ФЭХТ. И сколько же здесь оказа!
лось талантов! Всех не перечесть, а
выделять кого!то затруднительно,
потому что каждый в подготовку номе!
ра вложил душу, и это чувствовалось.
Весь сценарий, все номера были про!
низаны любовью, патриотизмом и гор!
достью за то, что люди работают и
учатся на таком замечательном
факультете. Вечер  прошел на таком
подъеме, что на нем  со сцены запел
даже декан, причем песню  собствен!
ного сочинения. Приводим из нее два
куплета: 

Не думайте о ФЭХТе свысока, 
О химии, а также экологии,
Их роль сегодня очень велика
И нет без них серьезной 

технологии.
Из крохотных молекул создан мир,
Все чудо и величье мироздания.
И Дмитрий Менделеев ! наш кумир
Нам ключик дал вселенского 

познания.

Думается, что такие представления
(с некоторыми коррективами под соот!
ветствующую аудиторию) были бы
замечательной  рекламой ФЭХТ для
абитуриентов. А опыт  химиков мог бы
стать хорошим подспорьем для других
факультетов при подготовке и прове!
дении подобных мероприятий. 

И хотя вечер длился около трех
часов, массового исхода, как это
нередко бывает, не наблюдалось.
Вот какое замечательное мероприя!
тие может получиться, если  препо!
даватели и студенты, объединенные
одной целью,  с душой и ответствен!
ностью, интересом и любовью дела!
ют общее дело!  

Проректор В.И.Костенко, выступив!
ший  на вечере с поздравлением юби!
ляров, дал высокую оценку деятельно!
сти коллектива ФЭХТ в целом и, в част!
ности, ! этому вечеру, такому, по его
словам, теплому и  задушевному.

Е. КОВАЛЕНКО

День рождения нашего
факультета, которому нынче
исполнилось 84, из года в год
становится все лучше. Его
организаторами  традиционно
выступают профбюро и совет
студенческого самоуправле$
ния при поддержке декана$
та.

В этом году генеральным спон!
сором праздника был «ММЗ
«Истил!Украина» ! наши давние
друзья и соратники. Не удивитель!
но, что именно металлургический
завод откликнулся на нашу прось!
бу о помощи ! ведь мы являемся
звеньями одной цепи. ФМФ ДонН!
ТУ готовит металлургов, а ММЗ с
их помощью развивается и по

праву считается одним из лучших
металлургических заводов. Доста!
точно привести лишь несколько
фамилий людей, которые сейчас
являются ведущими специалиста!
ми в области металлургии и верно
служат ММЗ, а когда!то сидели за
партами и были нашими студента!
ми  Это Мохаммад Захур, предсе!
датель наблюдательного совета;
Чупахин В.В., начальник отдела
маркетинга; Коваленко И.П., заме!
ститель директора (отдел марке!
тинга) ВЭД; Игнатьев С.Н., началь!
ник цеха; Брадулов Ю.В., зам.
начальника цеха по производству;
Негриенко А.Б., мастер стана; Быч!
ков Г.В., старший мастер стана;
Новик С.Ю., заместитель директо!

ра производственного отдела; Пис!
кун В.Ф., начальник производ!
ственного бюро; Филитов П.В.,
главный специалист прокатного
производства; Анедченко С.Т.,
зам. нач. цеха по технологии;
Верба П.Г., старший мастер;
Пашко Д.В., старший мастер УОМ
и многие!многие другие высоко!
классные специалисты и отличные
люди.

Сам праздник шел весь день в
стенах 5!го корпуса, ну а празднич!
ный концерт стал его апогеем.

Благодаря помощи «ММЗ
«Истил!Украина» концертная часть
праздника озвучивалась и освеща!
лась профессиональной концерт!
ной аппаратурой «Группы «Свет».

Открыл праздник декан ФМФ
проф. Сафьянц С.М., затем нача!
лась феерия танца, песни, КВНа и
цирка.

В течение двух часов свои хорео!
графические таланты демонстриро!
вали участники Мирового шоу
«Эпатаж» шоу!балет «Мон Этуаль»,
двукратные победители Дебюта
первокурсника шоу!балет «Lа tour!
ture». Блистали и очаровывали
своими голосами студенты Шин!
карь Я., Сандул О., Сторчай А.
(последний является обладателем
гран!при международного вокаль!

ного конкурса «Южный Экспресс»
и финалистом международного
вокального конкурса «ЕDU» (Эсто!
ния)). Смешили публику команды
КВН «Не факт», «Вторая смена» и
сборная ФМФ. Настоящей изюмин!
кой вечера стали цирковые акроба!
ты. Сперва всех поразили своей
гибкостью участницы Мирового
шоу «Эпатаж» Андриенко Анна и
Крайнюк Анна, а затем довел до
экстаза публику «человек без
костей» солист Московского цирка
на воде Евгений, который в прямом
смысле слова, завязывался в узел,
стоя на одной руке, и проделывал
другие трюки. Вел вечер телеведу!
щий  12!го канала капитан команды
КВН «Ваниль» Антон Озадовский.

Закончился праздничный вечер
гимном факультета, под который
на сцену вышли все выступающие,
а зал аплодировал стоя...

Спасибо всем, кто помогал в
организации мероприятия, поддер!
жал и помог. А мы в свою очередь
обязуемся сохранить и приумно!
жить славные традиции физико!ме!
таллургического факультета ДонН!
ТУ.

Вместе мы сила! 
За нами будущее Украины...
Д. ЛУКЬЯНОВ, председатель

профбюро ФМФ

Не думайте о ФЭХТе свысока…

Декан ФЭХТ
А.С.Парфе-

нюк (справа) 
принимает 

поздравления 
и подарки

$ Несколько слов, пожалуй$
ста, о том, как работалось
над книгой?

! Несмотря на колоссальную
занятость, Александр Анатолье!
вич активно участвовал в подго!
товке книги. Он был одним из
первых студентов, дипломным
проектированием которых руко!
водил Валентин Митрофанович.
Александр Анатольевич знал по
рассказам, услышанным во
время многочисленных команди!
ровок и общения в неформаль!
ной обстановке, когда работал
после окончания  вуза на произ!
водстве,  не только Донецкий
период жизни Учителя.

Мы регулярно встречались,
чтобы обсудить и систематизиро!
вать собранный материал. Иног!
да возникало различное понима!
ние, казалось бы,  одной и той
же жизненной ситуации, и тогда
Александр Анатольевич прино!
сил, как правило, на следующий
день, написанное обоснованное
видение вызвавшего разноглас!
ие эпизода. 

Мы благодарны директорам
музеев Новомосковского труб!
ного и Днепропетровского
металлургического заводов,
которые смогли найти и пере!
дать интересный для нас матери!
ал, касающийся биографии
Валентина Митрофановича, и
всем остальным,  кто каким!то
образом был причастен к выпу!
ску этой книги.

Приумножим традиции ФМФ!
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